

Título: Los frentes guerrilleros: Expresión del pensamiento militar cubano

Autores MSc. Airza Heredia Elías

MSc. Pedro Jesús Cobas Miravalles

Centro de procedencia: Universidad de Ciencias Pedagógicas "Frank País García"
Departamento de Preparación para la Defensa.

Correo electrónico: airza.heredia@ucp.sc.rimed.cu

Recibido noviembre 2013 - Aprobado enero 2014

Resumen

Las experiencias en las luchas revolucionarias desde los mismo albores de la colonia nos ha permitido estudiar las diferentes formas de desarrollar la lucha armada, en tal sentido los frentes guerrilleros constituyen un legado de todo lo que en materia del arte militar se ha desarrollado en Cuba y la disciplina preparación para la Defensa tiene la misión de potenciar estos sentimientos patriótico militar e internacionalista en los estudiantes. En el trabajo se analiza la labor desarrollada por los frentes guerrillero durante la guerra de liberación nacional así como el pensamiento militar cubano.

Palabras claves: Frente guerrillero, Prefecturas mambisas, Teatro de Operaciones Militares.

Title: The Guerrilla's fronts: Expressions of the Cuban Military Thought

Authors: MSc. Airza Heredia Elias

MSc Pedro Cobas Miravalles.

Place of Work: University of Pedagogical Sciences "Frank País García"
Department preparation for Defence

E – mail: airza.heredia@ucp.sc.rimed.cu

Abstract

The experiences in the Revolutionary Struggle since the beginning of the colony has allowed us to study the different ways of developing armed the struggle, in that sense the guerrilla's front constitute a legacy of all that in matter of military art has been developed in Cuba and the discipline Preparation Towards Defence has the mission strengthening these military patriotic and internationalist feelings in the students. In the work it is analysed the labor already developed by the different guerrilla's fronts during the National Liberation Struggle, thus the Cuban military feeling

Key words: guerrilla's fronts, Mambise's territories, setting of military operations.

Introducción

Para iniciarse en los estudios históricos locales, se hace imprescindible el estudio y análisis de la Ley de Patrimonio, ya que a partir de su aprobación y puesta en práctica ha propiciado el despliegue de acciones en función de la declaración de los lugares históricos a diferentes niveles, el cuidado y conservación de los mismos.

Para los maestros, profesores y especialistas que se dedican a los estudios históricos regionales y locales encontraran en la misma los elementos legales que ponen a buen recaudo nuestro patrimonio histórico como una forma de perpetuar la existencia de los

mismos, protegerlos de los inescrupulosos y depredadores que por intereses mezquinos ponen en peligro nuestra historia material.

No pretendemos hacernos especialistas en este tema, se trata de llevar a los estudiantes los elementos relacionados con la historia de los frentes guerrilleros haciendo énfasis en el combate de La Aduana.

Constituyendo el mismo un material de consulta para estudiantes, profesores y maestros a la vez que propicia la divulgación y socialización de un hecho histórico, poco tratado en el contexto regional y nacional.

La enseñanza de la Historia Local en la formación política – ideológica ha sido ampliamente fundamentada por Fidel en innumerables ocasiones así en el año 1988, al conmemorarse el treinta aniversario de la entrada del Ejército Rebelde a La Habana expresó: ***“no puede haber una buena formación revolucionaria si no hay una buena formación histórica”***.

Desarrollo

Los frentes guerrilleros: Expresión del pensamiento militar cubano

Una vez derrotada la **ofensiva del ejército de la tiranía** en el verano de 1958, el Comandante en Jefe del **Ejército Rebelde** decidió que había llegado el momento de extender la **guerra** a otros territorios. Se crearon nuevos frentes y se inició la **invasión a occidente** por las **columnas** comandadas por los comandantes **Ernesto Che Guevara** y **Camilo Cienfuegos**, unida a la **ofensiva** rebelde en la región oriental del país.

La estructura asumida por el **Ejército Rebelde** en toda su dimensión organizativa, sobre la base de la **estrategia** diseñada por el **mando** rebelde bajo la guía del **Comandante Fidel Castro Ruz** explica su nivel de concepción y pensamiento militar.

Las siguientes palabras del Comandante en Jefe **Fidel Castro Ruz** resumen el papel del **Ejército Rebelde** en la **Revolución** cubana:

“El Ejército Rebelde fue el alma de la Revolución. De sus armas victoriosas emergió libre, hermosa, pujante e invencible la patria nueva. Sus soldados reivindicaron la sangre generosa vertida en todas las contiendas por la independencia y con la suya propia cimentaron el presente socialista de Cuba. Las armas arrebatadas a los opresores en épica lucha las entregaron al pueblo y con el pueblo se fundieron, para ser desde entonces y para siempre el pueblo uniformado.”

Los principales datos sobre los frentes y **columnas** del **Ejército Rebelde**.
La estructura de los frentes guerrilleros en la provincia de oriente

El primer **Frente José Martí Pérez** fue resultado de las acciones militares de la guerrilla revolucionaria después del desembarco del yate Gamma y de la propia conclusión de la **etapa nómada** del **Ejército Rebelde**, al pasar a la etapa de la **guerra de posiciones**, elemento importante en la consolidación de los objetivos que de forma gradual y progresiva se fueron venciendo.

El **Segundo Frente** fue modelo de organización y eficiencia y jugó un papel de extraordinaria importancia estratégica en nuestra **guerra**." **Fidel Castro**.

Antecedentes

Para escribir la historia del **Segundo Frente** no podemos partir de su apertura, hecha por la **Columna 6 "Frank País"**. Tenemos que buscar sus antecedentes un tiempo atrás, en vida de **Frank País**, que fue uno de los pioneros de esta idea y que trató de llevarla a efecto en el año 1957. Un golpe adverso, que motivó una ocupación de armas en el central Miranda, malogró la operación. Luego, la muerte sorprende a **Frank** en este trabajo.

El primero de marzo de 1958 parten de **Pata de la Mesa**, en la **Sierra Maestra**, las columnas seis y tres con la misión de abrir, respectivamente, el **II Frente Frank País** y el **III Mario Muñoz**.

Al mando de la **Columna** seis marcha **Raúl Castro**, ascendido dos días antes a comandante por la misma comunicación de Fidel en que se le ordena operar en el territorio de **Mayarí** a **Baracoa**.

La **Columna** tres está dirigida por **Juan Almeida**, igualmente recién designado comandante, y su objetivo es controlar la región de la **Sierra Maestra** al Este del poblado de Maria Tomasa.

Al frente de la nueva "Columna 6" y establece oficialmente el **Segundo Frente Oriental "Frank País"**, el 11 de marzo de 1958 en el lugar conocido como **Piloto del Medio**; cerca de **San Luís**.

El viejo anhelo de **Frank País García** de extender la lucha revolucionaria se hizo realidad con la apertura del **Segundo Frente Oriental** que llevó su nombre, el 11 de marzo de 1958, en **Piloto del Medio**, en la **Sierra Cristal**.

Tercer Frente Oriental Mario Muñoz Monroy

Lograr que el pueblo conociera la presencia del **Ejército Rebelde** en las proximidades de la capital oriental, cerca a **Santiago de Cuba** y a otras ciudades cercanas, y no permitir la salida de armas y refuerzos de la tiranía hacia lugares atacados por las fuerzas rebeldes, fueron la misión asignada al **Tercer Frente Oriental Mario Muñoz Monroy**, constituido el 6 de marzo de 1958, como parte de la estrategia del Comandante en Jefe **Fidel Castro** para extender hacia otras regiones las operaciones militares.

El 6 de marzo de 1958, luego de agotadoras jornadas, la tropa de **Juan Almeida** llegó a **Puerto Arturo**. Ese día fue constituido el **Tercer Frente Oriental Mario Muñoz Monroy**.

El 1ro de marzo, desde **Pata de la Mesa**, Comandancia de la **Columna** 4 dirigida por el **Che**, saldrían la **Columna** 3 hacia la zona de operaciones asignada en la propia **Sierra Maestra**, y la **Columna** 6 **Frank País**, con el también ascendido a Comandante, **Raúl Castro**, cuya misión consistía en abrir otro **Frente** de combate en el territorio de la **Sierra Cristal**. El 6 de marzo, luego de largas y agotadoras jornadas, la tropa de **Almeida** llegó a **Puerto Arturo**, naciendo así el **Tercer Frente Oriental Mario Muñoz Monroy**.

La nueva zona rebelde abarcaba unos 6 000 kilómetros cuadrados, desde las cercanías de **Bayamo** hasta las de **Santiago de Cuba**, incluidos los territorios de **Baire**, **Jiguaní**, **Contramaestre**, **Guisa**, **Santa Rita**, **Maffo**, **Palma Soriano**, **Aguacate**, **Ramón de Guaninao**, **Central América**, **Dos Palmas**, **El Cobre**, **Melgarejo**, **El Cristo**, **El Caney**, el **Sur de San Luis**, **Loma del Gato** y **Chivirico**.

Solo 57 combatientes entre ellos dos mujeres, Oniria Gutiérrez Montero y María Mercedes Sánchez Dotres, ambas miembros de la Comandancia integraron esta fuerza rebelde en el momento de su fundación. Junto a **Almeida**, como jefe del **pelotón** de vanguardia, estaba el Capitán **Calixto García Martínez**, asaltante del **cuartel Carlos Manuel de Céspedes** el 26 de Julio de 1953 y expedicionario del **Granma**.

Y frente al **pelotón** de retaguardia venía el Capitán **Guillermo García Frías**, primer campesino incorporado al **Ejército Rebelde**, quien era, además, el segundo jefe de la **Columna** 3.

El combate de La Aduana

Dicho combate comenzó el día 12 de Diciembre de 1958, en horas de la tarde, cuando fuerzas al mando del Capitán del Ejército Rebelde Evelio Sabouri ocuparon posiciones defensivas en la altura de el Palmar en el camino que que conduce de La Aduana a Jaguellón y comienzan a realizar fuego con las armas de infantería; posteriormente

avanzan los tiradores de M-26 hasta la altura de la escuela. Los soldados enemigos ocupan posiciones ventajosas en el terreno y responden al ataque rebelde.

El enemigo es cercado por nuestras, en el mismo participa su aviación, todo esto se prolonga por espacio de 5 días aproximadamente.

Con la introducción de nuevas fuerzas batistianas que rompen el cerco de las tropas rebeldes, logran la salida del combate de los efectivos batistianos, poniendo fin a dicho combate el día 17 de Diciembre de 1958. Durante el combate el enemigo sufrió gran cantidad de pérdidas en hombres y armas.

Los principales dirigentes que participaron en el mismo por el Ejército Rebelde fueron: Comandante Juan Vitalio Acuña, jefe de la Columna Móvil del III Frente Oriental Frank País García, los capitanes, Evelio Sabouri, Lorenzo García Frías, los tenientes, Rodolfo Benítez, Eugenio Rodríguez, Macho Sorribe, Rolando Arias, Boris Santomach, Eurípides Sardiñas, Antonio Junco, Raúl Cué, el rebelde Joaquín Hernández Enamorado y los guías, Rey Enamorado y Rizo.

Por el Ejército batistiano los principales jefes fueron: Capitán Sierra Talavera, Segundo Teniente Faustino Matos, Subteniente Rodolfo Trujillo y los pilotos Lazo, Roque y López.



Ubicación topográfica de La Aduana

La Aduana, término municipal de Palma Soriano, debe su nombre a las funciones que en época de la colonia española se cumplían en el lugar con relación al cobro de impuestos sobre los productos en tránsito. Ubicada en el canino real de la Isla, en la cuadrícula 77-77-D, mapa a escala 1: 50 000, proyección conforme de Lambert, del año 1971.

EL Norte: en dirección al poblado de Oriente,(83-78) a 7 cha de distancia aproximadamente.

El Este: en dirección al Aterrizaje,(76-85) a 7 Km. aproximadamente de distancia.

El Sur: en dirección a la carretera que conduce de Palma Soriano a Contramaestre a 2 Km. de distancia.

El Oeste: en dirección al poblado de Las Cruces,(77-73-A) a 5 Km. aproximadamente de distancia.

Los objetivos circundantes más importantes son:

Al Noreste, el poblado de Candonga (80-86) a 5 Km.

Al Este, poblado de el Tamarindo, a 5 Km.

Al Sureste, poblado de Arroyo Blanco, a 5 Km.

Al Noreste, poblado de Xavier (74-84) a 7 Km.

El enemigo batistiano, en los días previos al combate, se encontraba ubicado de la siguiente forma:

En Aguacate, el Escuadrón 16 de la Guardia Rural " General Paquito Borrero Labadí", con 36 efectivos militares al mando del Subteniente Rodolfo Trujillo.

En Palma Soriano, el cuartel de la Guardia Rural de donde partió el primer refuerzo para el rescate de los efectivos de Aguacate, al mando del Segundo Teniente Faustino Matos hoy en ese lugar se encuentra el hospital Ginecobstétrico docente Nelia Delfín Ripoll destacada pediatra y directora municipal de salud en nuestro territorio. La Compañía 104 al mando del Capitán Sierra Talavera en el local que hoy ocupa la fábrica de calzado Efraín Medina quien fuera un destacado revolucionario, obrero zapatero acecinado por las fuerzas represivas, desde este lugar partió el segundo refuerzo el día 17 de Diciembre de 1978 en auxilio de las fuerzas batistianas cercadas en La Aduana.

Las fuerzas del Ejército Rebelde estaban ubicadas en:

El Puesto de Mando del Jefe de la Columna Móvil del II Frente en la Rueda de Carreta (74-82) en la finca de Antolín Castellanos.

Las fuerzas del Teniente Eugenio Capmbell en el campamento de la loma del Muerto, (74-79) finca de Ignacio Aroche.

También se encontraba en la zona el Capitán Octavio Lujo con su tropa y en el Ramón de Guaninao el Capitán Lorenzo García Frías con sus efectivos (69-73).

Parte de la población civil ayudó a las fuerzas rebeldes, un ejemplo fue la campesina Nemecia Robert, quien llevó el aviso a Candonga y Palma Soriano, trasladó combustible y material inflamable encargado por los rebeldes madre de dos combatientes caídos en combate en el III Frente y que en honore a su ejemplo y memoria un centro educacional palmero lleva sus nombres.

Otros colaboradores fueron los niños Naniel Martínez Socarrás quien le lleva el aviso a "Vilo" de la presencia de los batistianos en La Aduana y los hermanos Francisco y Jorge Vázquez del Valle quienes recogen las municiones abandonadas por los batistianos en el maizal de la finca de la viuda Pastora, en San Francisco.

Por el Ejército de Batista participaron las fuerzas destacadas en Aguacate y las enviadas desde Palma Soriano así como una avioneta Catalina y un bombardero B-26 de fabricación norteamericana.

Novedades tácticas

Durante el combate los rebeldes emplearon diferentes tácticas que arrojaron diversos resultados estas fueron:

- Empleo de la bandera del 4 de Septiembre.
- Fogatas.
- Utilización de los M-26.
- Empleo de los uniformes de los soldados batistianos.
- Ejecución del fuego desde diferentes posiciones.
- La quema de camambú.

Armamento empleado en el combate

En el combate de La Aduana el Ejército batistiano empleó el armamento más moderno de la época entregado por el gobierno de los EE.UU. de Norteamérica con el afán de derrotar el movimiento insurreccional bajo el mando de Fidel Castro Ruz.

Una muestra de lo antes expuesto es la siguiente relación del armamento empleado en el combate:

Por parte del Ejército Rebelde el armamento fundamental era inferior al del enemigo ya que mayoritariamente lo que más predominaba era la escopeta de caza de diferentes calibres, fusiles calibre 22, el armamento criollo como el M-26 y las minas antitanques construidas por los propios rebeldes.

Bajas en ambos bandos

Durante el enfrentamiento armado las fuerzas batistianas reconocieron la pérdida de 12 soldados según el parte de guerra N 091815, en el registro de defunciones, correspondiente al mes de Diciembre de 1958 solo aparecen las siguientes defunciones:

Nombres y apellidos	Tomo	Folio
1- Pedro Cepero Brito	47	162
2- Ismael Lozano Montenegro.	47	77
3- Águedo Rodríguez Díaz.	47	246
4- Marcial Cárdenas Mondejo.	47	102

El resto de los muertos reconocidos en dicho parte son:

- 1- Armando Álvarez.
- 2- Soto Emilio Osorio.
- 3- Luis A. Maya.
- 4- Rolando Garbey.
- 5- Mario de la Rosa.
- 6- Feliberto de la Rosa Durange.
- 7- Rafael Justiz. Gaumariz.

Los heridos se nombran:

- 1- El Segundo Teniente, Faustino Matos.
- 2- José Nieves.
- 3- Repúble Antigua.
- 4- Luís Pérez.
- 5- Alfredo Castellanos.
- 6- Eladio P. Hechavarría.
- 7- Víctor Ojeda.
- 8- Joaquín Sánchez.
- 9- Ediberto Gaumariz.
- 10- Edmundo Castillo.
- 11- Casimiro Otero.
- 12- Lázaro Cartalla.
- 13- Pablo Alemán.
- 14- Lázaro Socarrás.
- 15- Osmundo Zuasnaval.
- 16- Rafael Jardines.
- 17- Sergi Sergio Infante.
- 18- Alberto Dueñas.
- 19- Clider Mustelier.
- 20- Lorenzo Martínez.
- 21- Virgilio Vargas.

El Ejército Rebelde lamentó la muerte del combatiente Eloy Larrea, herido el Capitán Rodolfo Rodríguez Benítez y el prisionero Rafael García Baez. Una vecina del lugar conocida como " **Nena** " Carrión fue alcanzada por un disparo efectuado por un soldado

batistiano a la altura del tobillo izquierdo, falleció hace aproximadamente un año padeciendo las secuelas incurables de la herida.

El combate de La Aduana estuvo precedido de varias acciones militares desarrolladas por el Ejército Rebelde para impedir el movimiento de las fuerzas de la tiranía batistiana por la carretera Central, cumpliéndose de esta forma la estrategia rebelde de controlar la carretera Central e impedir el refuerzo enemigo en los diferentes frentes de combate.

Durante la realización del combate se pusieron de manifiesto diferentes tácticas por ambas fuerzas con el objetivo de cumplir las misiones planteadas.

El combate de La Aduana dio la magnitud de la capacidad combativa alcanzada por el Ejército Rebelde. Aunque no estaba dentro del **Plan Estratégico** rebelde ya que La Aduana no tenía importancia económica, política ni militar, además de estar ubicada a 5 Km. de la carretera Central donde se desarrollaban la mayor cantidad de acciones combativas, que estaban dirigidas a impedir el movimiento de las tropas enemigas entre Santiago de Cuba y Bayamo, cosa que se cumplió sistemáticamente en todo el frente de combate.

Las tropas rebeldes con una alta movilidad, gran conocimiento y dominio del terreno, compensaban las diferencias en cuanto a la cantidad y calidad del armamento y la superioridad en hombres.

La aplicación de tácticas e iniciativas hicieron posible que el combate se desarrollara de forma violenta e intensa, antes la resistencia de las tropas enemigas los efectivos rebeldes maniobraron de forma eficaz, la toma de decisiones acertadas puso de manifiesto la preparación de los jefes rebeldes, que de forma autodidacta se fueron formando en el fragor del combate, alentados por los óptimos resultados alcanzados en los mismos.

Con la realización del combate de La Aduana nuestro Ejército Rebelde se reafirmó como el máximo exponente de la estrategia revolucionaria, contando con la estrecha colaboración de la población civil, que en todo momento supo aquilatar el lugar ocupado por el mismo, con este combate continuaba la contraofensiva rebelde que ya tenía prácticamente ganada la guerra contra Batista.

Importancia

Este combate le permitió al Ejército Rebelde demostrar la capacidad organizativa, movilizativa y combativa alcanzada por esta fuerza, que demostró de forma práctica que podía combatir con cualquier enemigo, independientemente de la superioridad militar del mismo. Desde todos los puntos de vista los rebeldes supieron imponer su experiencia combativa, su moral y justeza

Esta acción al no estar planificada no contó con el tiempo necesario para su preparación fundamentalmente la del terreno, no obstante la elección del lugar para la emboscada por parte de los rebeldes fue adecuada, cumpliendo con los requerimientos tácticos indispensables para este tipo de combate.

Los lugares ocupados por los rebeldes durante el primer día de combate demostraron las posibilidades de poder combatir contra cualquier enemigo superior en hombres y armas.

Las decisiones tomadas en cada momento del combate, la maniobra con las fuerzas y los medios, las tácticas empleadas por los rebeldes, la resistencia y estoicismo de los combatientes revolucionarios hicieron que dicho combate se prolongara por espacio de 5 días.

Este combate permitió dar continuidad al plan del Ejército Rebelde en la región Oriental del país y aunque las fuerzas rebeldes no obtuvieron la victoria militar durante el mismo, sí se puso de manifiesto la superioridad política y humana de los combatientes rebeldes, el trato a la población civil, el respeto a la propiedad privada, el estricto cumplimiento del deber así como un alto espíritu de abnegación y sacrificio estuvieron presentes en los revolucionarios que combatieron en La Aduana.

Con la culminación del combate, se producen en dicho lugar una serie de cambios y transformaciones de acuerdo a la política que venía aplicando el Ejército Rebelde en los territorios liberados.

Conclusiones

-Las tácticas desarrolladas por el Ejército Rebelde en los frentes guerrilleros tuvieron una notable eficacia, causándole gran cantidad de bajas y una total desmoralización.

-Las acciones desarrolladas por los diferentes contribuyeron al éxito revolucionario.

El combate de La Aduana contribuyó a acelerar la concentración de los efectivos militares de la tiranía en la zona urbana, lo cual a la postre, facilitó su aniquilamiento.

Este combate desalojó a las fuerzas enemigas del **Teatro de Operaciones Militares** de las zonas rurales aledañas a Palma Soriano, lo que facilitó la actuación del Ejército Rebelde.

- El combate de La Aduna fue manifestación de la completa madurez del Ejército Rebelde, no solo desde el punto de vista militar, sino también desde el punto de vista político e ideológico.

Bibliografía

Castro Ruz, F. A. (1988). "Discurso por el XXX Aniversario de la entrada del Ejército Rebelde a La Habana". Enero

Cobas Miravalles, P. J. et al. (1998). *Vinculación de los contenidos históricos relacionados con el combate de La Aduana y los programas de Historia de Cuba y la Instrucción Militar Inicial en la enseñanza Media Superior*. Trabajo de Diploma. ISPFPG. Santiago de Cuba.

_____. (2007). *La Educación Patriótico - Militar e Internacionalista de los Profesores en Formación en el primer año de la carrera*. Tesis en Opción al Título de Master en Educación.

Colectivo de Autores (1987). *Antecedentes Históricos de la Revolución Socialista de Cuba*. Selección de Lecturas.

Constitución de la Republica de Cuba. La Habana: Editorial Pueblo y Educación.

Cuba. MINFAR. (1994). *Ley No 75 de la Defensa Nacional*. La Habana: Imprenta Central de las FAR.

Cuétara López, R. (2004). *Hacia una Didáctica de la Geografía Local*. La Habana: Editorial Pueblo y Educación.

López Civeira F, Loyola Vega, O. y Silva León, A. (1998). *Cuba y su Historia*. La Habana: Instituto Cubano del Libro.